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18 高邮 14℃—18℃
阴有时有小雨并渐止转阴
到多云，偏北风4级左右

勾凤诚：精准扶贫需要“情怀 +智慧”

东部地区面临的扶贫难题，也
是全国性的，东部地区有义务攻克
难题

在东部经济相对发达地区，少
数干部群众对扶贫概念有所淡化。
江苏省定贫困线是一年人均收入
6000元。今年，高邮市将城乡低保
标准提高到每月 585元，换句话
说，这些贫困家庭，已经达到年人均
收入7000元的脱贫标准。

然而在高邮市委市政府部署
的大走访活动中，我在走访期间，
感受了一个又一个不幸的家庭，看
到了一个又一个无助的眼神，非常
揪心：一个 84岁的老母亲和一个
瘫痪在床的四十几岁的儿子相依
为命，母亲生病住院两天就因为担
心儿子没人照顾，不顾医生劝阻提
前出院。

大走访汇总结果显示，全市
221个村和社区都有这样的情况，
经市镇村三级签字、三级公示等程
序后，全市确定了 411户最贫困家
庭。这些最贫困家庭致贫原因主要
是因病、因残以及遭遇突发灾难、意
外伤害等，这种贫困，经济不发达地
区存在，经济发达地区也存在，高邮
存在，北京、上海、广州也会存在，具
有全国性，是扶贫中最困难的群体。
贫困的生活让人触目惊心，无望的
未来令人寝食难安。贫困对他们来
说，“困”更沉重。这是扶贫中需要举
全社会之力攻克的难题，东部地区
基础扎实、资源丰富，有责任率先作
出探索，破解难题。

精准扶贫，需要更多情怀和担当

帮到最贫困家庭的心坎中，是
我们的追求。为此，我们用了近 2
个月的时间，召开了 6次各种类型
的座谈会，1次市委常委会会议，对
帮扶政策进行研究，出台了《关于做
好最贫困家庭精准帮扶工作的意见
（试行）》。一方面，梳理出 20类 26
项普惠制政策，确保“应享尽享”、
“科学享受”。另一方面，明确“生活
照料、医疗救助、教育保障、住房保
障、就业创业、人文关怀、司法服务、
慰问聚焦”八大类 25条实打实的
帮扶措施。例如：生活照料，我们分
为三种类型，常年卧床无法自理的，
补贴 10000元 /年生活照料费用；
患有精神或智力疾病无法自理的，
或者能简单自理、但长时间卧床的，
补贴 6000元 /年生活照料费用；
不符合五保条件的，失能、半失能且
无人照料的老人，结合其意愿和当
地敬老院实际能力，予以集中供养。
有小孩上学的，不仅免除在本市就
读学生的餐费、住宿费、牛奶费、校
服费、学杂费、教辅资料费、校车接
送费、学生保险费等费用，而且给予
资助，还安排教师作为爱心妈妈。等
等。医疗保险方面，为最贫困家庭及
其成员提供个性化的家庭医生签约
服务专包以及一份商业保险。住房
保障方面，对因家庭成员就医、护
理、入学等需要在市区、集镇租住房
屋的，给予人均 18平方米的租赁
补贴，补贴标准为城区10元/月·
㎡、乡镇5元/月·㎡。对最贫困家
庭自有住房经鉴定为危房的，给予
相应补贴资金。

精准扶贫也需要“大数据”思
维，让精准扶贫更智慧

我们知道，政策虽好，但具体到
每一户最贫困家庭来说，并不是全
部需要。这就要求我们必须因户而
异、因人而异。

我们建立最贫困家庭数据库，
对最贫困家庭实行动态管理，做到

“有进有出”。同时，建立资源响应
库，探索运用大数据思维方式，对每
个家庭致贫原因进行分析后，匹配
劳动、医疗、教育等各种政府和社会
资源帮扶，并实时跟踪、更新数据，
形成一个相对智能的数据共享平
台，不断对困难家庭进行资金、智
力、志愿服务等方面响应，最终实现

“一户一策”精准帮扶、智慧帮扶、持
续帮扶。

从政府主导到全社会参与，扶
贫也是扶社会正气

为确保帮扶责任落到实处，我
们提出，最贫困家庭按照“市委市政
府主导、乡镇（园区）主管、村（社区）
主责、社会各方关爱”予以推进。我
们从全市抽调了 41名年轻干部担
任督查专员，每人负责 10户左右
最贫困家庭，既帮助家庭科学享受
各类政策，又督查各方责任落实情
况。

为了实时了解最贫困家庭帮扶
政策的实际效果，我们要求“四套班
子”成员在自己的微信里加入“一户
一策”帮扶中“爱心妈妈群”、“家庭
医生群”，通过爱心妈妈和家庭医生
对帮扶对象的互动、日志等，强化对
精准扶贫“放在心上、看在眼里、落
实在行动中”，并对精准扶贫流程和
政策进行更加科学的思考。 市委
将定期听取各地各相关部门主要负
责人帮扶工作年度述职，并对不严
不实、弄虚作假、玩忽职守的严肃问
责，从而杜绝喊口号、一阵风、走过
场的现象。

据我们测算，扶贫所需资金每年
600万元左右。在政府主导、党员干
部率先垂范下，社会方方面面也积极
参与到帮扶工作中来，目前，已募集
2100多万元。资金主要来自三个方
面：第一，政府各部门控减的“三公”
经费，第二，市慈善总会、光彩事业基
金会、老促会等社会组织提供的资
金，第三，企业家及爱心人士。

为引导全社会关注贫困问题，
关爱贫困人口，关心扶贫工作，形成
全社会知晓、参与、支持扶贫济困的
良好氛围，在第四个全国扶贫日到
来之际，高邮市委市政府计划举办

“1+4”系列活动，即：召开一次帮扶
工作报告会，开展一次征文活动，建
立一个网络直通平台，开展一次“学
雷锋献爱心”活动，助力一批“轻松
筹”“水滴筹”。在帮扶工作报告会
上，我们将邀请爱心妈妈、家庭医
生、村组干部、爱心人士、督查专员
以及帮扶对象，讲述自己的心路历
程，组织参会人员观看反映帮扶工
作进展的专题片、图片展，参加现场
募捐，从而把最贫困家庭帮扶工作
推向一个崭新阶段。我们相信，在
83万高邮人民的共同努力下，高邮
一定能够成为一座温暖之城、大爱
之城。

在经济相对发达的东部地区，扶贫工作有何特性？地方政府部门又
是如何理解并落实精准扶贫的？我市市委市政府在坚持大走访的基础
上，细化扶贫对象分类，聚力最贫困家庭帮扶，将“大数据”思维贯穿于扶
贫工作中，创新落实“一户一策”帮扶举措，以求建立更加科学、智能的精
准扶贫机制，探索出一条“情怀 +智慧”精准扶贫之路，夯实全民奔小康。
第四个“全国扶贫日”前，市委书记勾凤诚走进新华网访谈室，就我市精
准扶贫的有效探索接受了新华网记者专访，现将专访内容转载如下。
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爱心传递温暖 帮扶凝聚力量

全市贫困家庭帮扶工作报告会洋溢感动和感恩
勾凤诚发表讲话 潘学元 徐永宝等出席

本报讯（记者 郭玉梅）爱心
传递温暖，帮扶凝聚力量。17日是
第四个“全国扶贫日”，当日上午，
市委、市政府在市行政中心会议中
心举行全市贫困家庭帮扶工作报
告会，聆听帮扶贫困家庭参与者代
表讲述帮扶感受、最贫困家庭代表
讲述感恩之情，旨在倡导扶贫济困
美德，弘扬互帮互助精神，进一步
推动高邮贫困家庭帮扶工作深入
持久开展。市领导勾凤诚、潘学元、
徐永宝等出席报告会。

这是一场充满感动和温暖的
报告会，这是一场给人信心和力
量的报告会，这是一场激励更多
人投身帮扶工作的报告会。报告
会上，现场的观众被一次次声情
并茂的演讲感染，被一个个感人
至深的故事感动。城北小学“爱心
妈妈”王粉妹铿锵有力地说：“我
心柔软，但有力量”；开发区双庙
村最贫困家庭的“家庭医生”吴晓
霞坚定地表示，让奉献在健康扶
贫的路上闪光；龙虬镇大树村党
总支副书记杨国银是最贫困家庭
的守护者和最亲的人，说到动情
处竟无语凝噎；和益电动工具董
事长潘朝霞动情地说：“411户最
贫困家庭是不幸的，但又是幸运
的……”高新区邵庄村最贫困家

庭袁福林充满感激地说：“感谢
党，感谢政府，是你们，给了我第
二次生命！”袁福林的感激之情代
表了全市 411户最贫困家庭的共
同心声……

这样充满感激的语言一次又
一次地出现在报告会现场播放的
展现帮扶工作成效的专题片中。透
过专题片，我们欣喜地看到，几个
月来，我市帮扶工作取得了阶段性
成果。与以往心酸揪心的场面不同
的是，专题片的画面中呈现更多的
是困难群众在市委、市政府及相关
部门和社会各界的聚力帮扶下，脸
上露出了久违的笑容，由衷地道出

“感谢党、感谢政府”的肺腑之言，
感染着在场的每一个人。

市委书记勾凤诚在发表讲话
时首先代表市委、市人大、市政
府、市政协，向参与帮扶工作的社
会各界表示衷心的感谢。

勾凤诚指出，“凡人善举，德
耀邮城”。扶贫济困、乐善好施是
中华民族的传统美德，倡导帮扶、
投身帮扶，是践行社会主义核心
价值观的重要体现。帮扶最贫困
家庭工作开展以来，一批企业家
和爱心人士慷慨解囊、伸出援手，
众多爱心妈妈、家庭医生和志愿
者踊跃加入、主动帮扶，用温暖的

行动提升了城市的“温度”，谱写
了一曲曲无私奉献的乐章。

勾凤诚强调，参与慈善、关注
民生，帮扶老弱病残等困难群体，
解决他们最关心、最直接、最现实
的迫切需求，不仅是党委、政府的
责任，也是全社会的责任。帮扶工
作拒绝“一阵风”。全市上下要大
力弘扬“崇文尚德、求实创新”高
邮精神，更加注重保障基本民生，
更加注重惠民政策落地，激励人
民群众崇德向善、见贤思齐，鼓励
全社会积善成德、明德惟馨，共建
厚德高邮，为高水平全面建成小
康社会凝聚起强大的精神力量和
有力的道德支撑。

勾凤诚号召全市上下共同行
动起来，时刻想着困难群众，满腔
热情地做好民生和帮扶工作，大
力弘扬帮扶文化，广泛宣传帮扶
义举，严格管理帮扶基金，着力营
造携手帮扶、共创和谐的良好氛
围，让城乡困难群众生活得到保
障、心灵充满温暖。只要带着情
怀，带着责任，一定能够合力打造
体现公平、彰显正义、充满温暖的
和谐高邮。

报告会前，与会人员还观看
了帮扶工作图片展，并举行了现
场募捐活动。

潘学元在全市重大项目过堂会上强调———

重大项目建设要立志于“超”立足于“早”
本报讯 （通讯员 刘媛 记者

周雷森）昨日，市长潘学元主持召
开全市重大项目过堂会，梳理全市
5000万元以上项目建设情况，谋
划明年 10亿元以上重特大项目
储备。他强调，高邮经济社会发展
必须建立在重大项目的支撑上，对
今年重大项目建设要立志于“超”，
确保超额完成扬州市下达的任务，
保持扬州第一方阵位次；对明年重
大项目建设要立足于“早”，提前谋
划明年重大项目建设，推进项目快

实施。市委常委、常务副市长赵广
华，副市长李生出席会议。

据了解，今年以来，全市上下
把重大项目建设作为改善发展环
境、积蓄发展后劲的核心之举，聚
焦聚力抓推进，目前全市 5000万
元以上列省库项目达 138个，其
中今年新增 87个，占扬州入库新
项目的34%。

在听取发改委、经信委等部门
和开发区、高新区关于今年重大项
目建设情况及明年重大项目预排

情况汇报后，潘学元充分
肯定了今年重大项目建
设所取得的成效，同时要
求各地、各有关部门要梳
理盘点今年全市重大项
目建设情况，对新签约、
新开工、新竣工、新投产
项目做到心中有数，按产

业类型、投入方向对重点项目进行
分类，既避免项目遗漏，又对项目
情况一目了然，切实抓好扬州考核
的重大项目认定对接工作，确保超
额完成扬州市下达的任务。

潘学元强调，抓项目就是抓发
展，抓项目就是抓投资，抓项目就
是抓民生。各地各有关部门要进一
步落实责任，按照有目标、有想法、
有基础的原则谋划来年项目，争取
工作的主动。要加强学习，研究和
掌握国家产业政策鼓励方向和我
省产业发展优先领域，顺应江淮生
态经济区建设大势，包装大运河文
化产业带、江淮生态大走廊建设相
关项目，保证我市列省库项目源源
不断。同时，要抓住年底向上争取
的窗口期，强化对接，切实用好国
家和省各种政策资源、财政资源、
项目资源。


